

Hacia el
TERCER
**ENCUENTRO
NACIONAL**

por un
**NUEVO
pensamiento**



MOVIMIENTO
SOCIAL y
REPRESENTACION
POLITICA

Noviembre del 2000



Informes:
Independencia 766 - Capital
Tels.: 4307-3829 • 4300-5835/4170/5334
e-mail: cta@rcc.com.ar

MOVIMIENTO SOCIAL y REPRESENTACION POLITICA

Noviembre del 2000



I) LA RAZON DE NUESTROS ENCUENTROS

El Encuentro Permanente por un Nuevo Pensamiento en la Argentina ha ingresado en su tercer ciclo anual. En 1997, cuando convocamos a discutir la posibilidad de esta experiencia, lo hicimos convencidos que nuestro país atravesaba no sólo una crisis económica, social e institucional, sino también una crisis en el terreno del pensamiento. Crisis que para nosotros adquiriría un papel esencial ya que resumía nuestra dificultad para vertebrar una concepción que, puesta en clave de emancipación, le diera sentido a nuestra práctica política, abriera espacio a la constitución de un nuevo sujeto histórico y bosquejara el horizonte de nuestra sociedad.

Entendimos en aquel momento, que eran múltiples los intentos de resistencia al planteo neoliberal y al denominado pensamiento único. Entendimos también, que la fragmentación de dichos esfuerzos era una de las razones principales que posibilitaban la reproducción y mantenimiento de la crisis que atravesamos. Definimos además, que la idea de pensamiento no remite a consideraciones de carácter intelectual. Se trataba de plantear una formulación integral que no permitiera la eterna separación entre la práctica y la teoría, los que saben y los que hacen. No hay concepción o discurso que no modele una práctica determinada, ni práctica que no suponga una concepción que la sustente.

II) El trabajo de estos años

Nos planteamos entonces movilizar el debate a lo largo y a lo ancho del país. La metodología fue simple: definir un tema, y, sobre él,

convocarnos a desarrollar ponencias (individuales o colectivas); a promover conferencias y seminarios; a realizar encuentros, etc. Con este criterio, el primer tema de convocatoria fue "El trabajo y la política en el fin de siglo". Intentábamos con él, hacernos cargo de dos categorías que habían sido claves en el pensamiento de la modernidad. Categorías que desde perspectivas revolucionarias o reformistas, habían sostenido las experiencias políticas más importantes del último siglo. Categorías que, desde la posmodernidad, con su noción de política sin sujeto y desde el discurso de la sociedad sin trabajo, estaban puestas en discusión. Pretendimos considerar la cuestión del trabajo en un contexto donde el desempleo se había constituido en la discusión principal de nuestra sociedad, donde el debate que vincula el cambio tecnológico y los nuevos procesos productivos atraviesa al conjunto de la humanidad y, donde la discusión respecto al nuevo sujeto político emergía imprescindible. La convocatoria funcionó. Se dieron cita más de mil personas en el Colegio Nacional de Buenos Aires y se presentaron más de cien ponencias, 37 de las cuales alimentaron la publicación del libro "El trabajo y la política en la Argentina de fin de siglo", que el Instituto de Estudios de la CTA coeditó con Eudeba; así como una serie de Cuadernos que agrupan las restantes temáticamente: "Nuevos pensamientos. La reconstrucción de la audacia"; "Aporte para repensar el vínculo entre las transformaciones económicas y sociales y la esfera política"; "Hacia el desborde de lo electoral"; "Límites y nuevas oportunidades para la construcción del poder"; "Más allá de la modernidad"; "Volver al Estado"; "Lo que viene es lo que estamos haciendo o cómo el futuro es una invención"; "La educación como campo de batalla"; "En búsqueda de la salud perdida I y II"; "Ni apocalípticos ni Integrados: Ignorados"; y "Nuevas so-

idades: "El reparto del trabajo". Esto permite que hoy, estén en circulación todos los trabajos presentados.

Durante el año 1999, de cara a un cambio institucional de importancia para nuestro país y en el marco de propuestas dominantes que restringían la concepción democrática, nuestra convocatoria adoptó como temática principal el debate sobre "Democracia, Estado y Desigualdad". Una vez más, la convocatoria tuvo éxito. Hubo cerca de 1500 personas en el Encuentro Nacional de los días 19 a 21 de noviembre y se presentaron 160 ponencias, que dieron lugar al segundo libro coeditado con Eudeba: "Democracia, Estado y Desigualdad" y que están alimentando hoy la producción de otra serie de cuadernillos para seguir aportando al debate. En este marco y como consecuencia necesaria del intercambio de criterios y posturas, la temática que lanzamos como eje convocante para el presente año "Movimiento social y representación política" ocupó el centro de nuestras preocupaciones. Es importante consignar que este proceso de debate nos permitió abrir la convocatoria a la participación de un conjunto importante de instituciones, grupos y organizaciones de diferente tipo, así como también extender nuestra propuesta a distintos lugares del país, realizándose, durante el año pasado, encuentros en Córdoba, Entre Ríos, Mar del Plata, San Juan, Rosario, Mendoza, Tucumán, Neuquén, La Plata, Corrientes, Chaco y San Luis.

III) EL DESAFIO DE ESTE AÑO: MOVIMIENTO SOCIAL Y REPRESENTACION POLITICA

El eje de debate que orientará nuestro trabajo durante este año

ofrece un panorama múltiple de aristas y posibilidades para la producción y el intercambio de conocimientos, experiencias e hipótesis de desarrollo. Esto confirma su carácter de debate estratégico y pertinente desde la perspectiva que nos anima en la construcción de una nueva radicalidad política, pero al mismo tiempo obliga a ser especialmente rigurosos en el intento de crear una metodología que garantice un procesamiento creativo de la discusión que queremos continuar.

En este sentido, los criterios que aquí proponemos sólo pretenden aportar a la configuración de una dinámica que pretendemos sea lo más amplia y participativa posible.

En nuestra opinión, la temática de este año y la fidelidad a los principios que animan nuestra convocatoria obliga a:

- Que las experiencias sociales existentes sean protagonistas principales de este debate
- Que la discusión tome en cuenta los conflictos concretos (derrotados o triunfantes) que han tenido como protagonistas a las distintas organizaciones sociales y aquellos conflictos o iniciativas en los que están involucrados hoy o que pretenden promover.

Se trata por tanto de intentar abrir nuestro encuentro transformándolo (en la medida de lo posible) en un cauce orgánico que nos permita que las distintas organizaciones e instituciones de nuestra sociedad discutan esta problemática.

Esto no supone eliminar las metodologías que caracterizaron el desarrollo de nuestros encuentros pasados (ponencias individuales,

colectivas, seminarios, encuentros, etc.). Sólo intentamos agregar una nueva instancia que brinde la posibilidad de que los actores concretos del conflicto social protagonicen este debate e intercambien, efectivamente, criterios sobre una problemática que refiere a una cuestión de primer orden para su propio desarrollo. El tema obliga a que no sólo haya ponencias individuales o colectivas, sino que exige el debate entre los "colectivos organizados". Este objetivo revaloriza el papel de los Consejos Institucionales (que creamos en 1998 como ámbito de nucleamiento de las instituciones, grupos y organizaciones que en cada lugar impulsan los encuentros) y sugiere no sólo la conveniencia de constituirlos en cada localidad de manera más estable, sino transformar su constitución en una estrategia que posibilite expandir nuestra iniciativa así como ampliar el número y el tipo de experiencias sociales que participan en el Encuentro Permanente por un Nuevo Pensamiento.

Lo hasta aquí expuesto indica que la tarea a impulsar en cada localidad requiere definir:

- Qué discutimos respecto a la problemática planteada
- Definir con quiénes lo hacemos
- Definir una metodología para hacerlo

El primero de los puntos remite a la construcción de una agenda que, en tanto sea común, permitirá ordenar y hacer más convergente la discusión.

a) La agenda:

La construcción de esta supone partir de la situación de reestruc-

turación que hoy caracteriza a la economía, el Estado y la sociedad civil. Supone también evaluar el debilitamiento del Estado-Nación como ámbito de conflicto y representación política y el surgimiento de nuevos protagonismos sociales colectivos tanto de carácter local como sectorial (movimientos de pobladores en torno a derechos sociales territorializados: tierra y vivienda, salud, educación, etc.) y/o simbólicos-temáticos-de carácter regional o transnacional (ecologistas, derechos humanos, anticapitalismo global, etc.) Marco este en el que se replantea el papel de las tradicionales organizaciones intermedias (sindicatos, centrales obreras, cámaras empresarias) y se reformula el lugar y significado de los partidos políticos. La humanidad que transitamos muestra un fenomenal proceso de transnacionalización del capital acompañado de una importante localización de los conflictos sociales.

Asimismo, se observa el papel creciente de la tecnología y su impacto sobre el mensaje y la relación política, al tiempo que se politizan nuevos aspectos de las relaciones sociales (género y minorías sexuales, derecho al medio ambiente, diversidades étnicas, etcétera).

El bosquejo general de las problemáticas expuestas debiera permitirnos evaluar en particular, la situación que exhibe nuestro país. Desde nuestra perspectiva y como aporte orientador del debate, creemos que en el marco de una reestructuración capitalista excluyente, que define una suerte de adecuación del sistema institucional a los intereses del bloque dominante corresponde preguntarse:

- ¿Qué relación debe establecer la práctica política del movimien-

social respecto a esta nueva fisonomía del aparato del Estado?

- Se trata de ocupar el estado como eje vertebrador de toda estrategia, o de gestar las condiciones para la construcción de otro tipo de Estado?
- Qué implicancias plantea este debate respecto a los términos de la disputa política?
- Qué impone esta situación para la relación entre la práctica política en el terreno social y la práctica institucional?
- De qué hablamos cuando aludimos a la representación política? Representación política es igual a representación electoral?
- Qué formato puede adoptar, en esta coyuntura específica, una estrategia que se plantee asumir el problema de la representación política de movimiento social?

Entendemos que la problemática general y nacional expuesta puede y debe ser acompañada de una reflexión puntual y creativa sobre los nudos problemáticos que atraviesan hoy a organizaciones y movimientos sociales, y que pueden ser agrupados en cinco items:

1. LOS PROBLEMAS DEL DESARROLLO TERRITORIAL

La articulación local en el marco de la fragmentación-La pérdida del espacio público comunitario y barrial-El aislamiento familiar y social-El impacto de la instalación de la inseguridad como eje vital-La relación con los efectores del Estado y del gobierno (centros municipales, escuelas, hospitales, etc.)-La relación con los partidos políticos-Los eventos barriales-La identidad-La contención comunitaria-

Modos de organización "territorializados": experiencias, logros y dificultades-Perspectivas en la creación de poder social territorializado.

2. LOS PROBLEMAS DE LA AUTONOMÍA ECONÓMICA.

La relación tradicional aislamiento, subsidiariedad con respecto al Estado y las organizaciones de segundo grado, superposición de iniciativas, pérdida del impacto y la sustentabilidad-Modalidades de autogestión-Criterios de implementación-Una nueva relación con el Estado-Financiamiento público y autonomía social-Progresividad Tributaria y recomposición social-Campañas e iniciativas de financiamiento-La economía popular-Experiencias, logros y dificultades.

3. LOS PROBLEMAS DE LA ASOCIACIÓN Y LA REPRESENTACIÓN.

Hacia una nueva conceptualización de la acción política-La crisis de los modelos "representativistas"-Partidos, Instituciones, Organizaciones-La desarticulación y pérdida de poder-El impacto de la era "menemista"-desintegración productiva y dispersión social-Crisis y oportunidad-Nuevas modalidades asociativas-Lo territorial e integral frente a lo temático específico-La discusión conceptual y la instrumentación cotidiana-Los límites y la potencialidad en lo federativo(organizaciones de segundo y tercer grado)-Experiencias, logros y dificultades.

4. LOS PROBLEMAS DE LA ACCIÓN PÚBLICA Y CULTURAL.

Las organizaciones sociales, "opinión pública" y comunicación-

Medios masivos, medios locales, medios comunitarios-El espacio público y la acción cultural-Campanas sociales y comunitarias-Conflicto social y medios masivos-Gráfica, Radio, Video, TV, Arte callejero y consenso social-Nuevos discursos, Nuevos soportes-Experiencias, logros y dificultades.

5. LOS PROBLEMAS EN RELACIÓN A LAS POLÍTICAS PÚBLICAS.

Movimientos sociales y Estado-La desinformación (presupuestaria, programática, política)-La definición de prioridades y la distribución de los recursos-Criterios de trabajo en lo local y lo regional-Descentralización o desintegración?-La ausencia de espacios de articulación y cogestión-conflicto social: la escalada represiva-La crisis como camino de promoción de la organización social-Capacitación de recursos humanos en el ámbito público y social-Nuevos modelos de Gestión-El presupuesto participativo como eje de trabajo integral-Programas y Proyectos.Experiencias, logros y dificultades.

b) Consejos locales y Proceso de Trabajo:

Sobre la agenda expuesta corresponde montar los otros puntos que expusimos como objetivo a impulsar en cada localidad. Hablamos en concreto de la constitución (con criterio de amplitud) de los Consejos Locales Institucionales y del proceso de trabajo a desarrollar.

En este sentido, nuestra sugerencia es tratar de potenciar nuestra convocatoria promoviendo la invitación a discutir esta agenda (ampliada y ajustada según corresponda) a las distintas experiencias sociales, agrupándolas según su interés temático y/o por su in-

serción territorial. Entendemos por tanto, que puede ser importante que organizaciones que comparten el accionar en torno a una determinada problemática (Tierra y Vivienda, Salud, Comunicación, Centros Culturales, de Estudiantes, Jubilados, etc.) o que impulsan acciones de carácter territorial, puedan autoconvocarse para encarar un debate respecto al tema que impulsamos este año: Movimiento social y representación política.

En suma, concretando lo hasta aquí expuesto sugerimos impulsar en cada localidad:

- La presentación del Libro correspondiente al 2do. Encuentro por el Nuevo Pensamiento: Democracia, Estado y Desigualdad.
- Constitución y/o ampliación de los Consejos Locales
- Desarrollo de las convocatorias a distintas organizaciones agrupándolas territorial o temáticamente.

Entendemos que sería de suma utilidad que toda la tarea que se desarrolle esté orientada por una Agenda que permita compartir la discusión que se desarrolla en los diferentes ámbitos y lugares.

A estos efectos aportamos los ejes de discusión que forman parte de este material.

Por último, creemos que sería de suma utilidad acompañar el debate de la Agenda con la construcción de un mapa-diagnóstico del movimiento social y su situación en cada lugar del país. Compartir una información de este carácter en el Encuentro de fin de año podría constituir un aporte de significativa relevancia.

para agendar:

20 de julio - 19 hs.

Presentación del libro:

“Democracia, Estado y Desigualdad”

Anfiteatro Eva Perón

Av. Belgrano 2527

22 de julio - 10 hs.

Reunión Nacional del Consejo Institucional

CTA

Independencia 766

17 de octubre

Plazo de entrega de ponencias

17, 18 y 19 de noviembre

III Encuentro Nacional

“Movimiento Social y Representación Política”